
随着人们生活水平的逐步提高，健

身已慢慢成为一种流行的生活方式，健

身房也如雨后春笋般迅速发展。“由于

法律的缺失，看似繁荣的健身市场却蕴

含了隐忧。很多健身房的经营可谓乱

象丛生，健身教练的资格证也是五花八

门。”（10月15日《法制日报》）

有市场需求，就会有市场供给。

这样一来，就形成健身的“卖方市场”，

一定程度上“求大于供”。或由于市场

需求过旺，又源于相关法律法规的不

完善，加之监管没有及时跟进，刺激着

健身房供给的“虚火”——无照经营频

现，健身教练以次充好……

健身房“量变”有可能导致“变

质”。据悉，我国健身房数量一直保持

较高的增长，预计2018年我国健身房

数量将达到5800多家，会员人数有望

进一步突破 1000 万人。有一种“量

变”未必可以形成“质变”，相反，有可

能导致“变质”，眼下的健身行业有加

速“变质”的风险。只有量不断积累积

极的、有益的元素，才能产生质的飞

跃，一旦聚集一些消极的甚至是有害

的东西，就会变质。

健身行业，“打铁必须自身硬”。不

规范运营的健身行业潜伏“不健康”，没

有法律法规保驾护航的健身行业不能

“固根本”，失去保障的健身卡等于“漂

在水上”……健身行业，一个有现实需

求的行业，一个为美好生活添彩的行

业，不能自身就处于“亚健康状态”。健

身行业首先要是一个健康的行业，不能

是“虚假的繁荣”，更不能是“带病的虚

胖”。健身行业不硬，不仅健身效果疲

软，而且“行业病”也会趁机入侵。

健身行业应该“强身健体”。一个

行业只有拥有自己的规范，并且，能够

及时有效地监管，才能实现健康发展、

可持续发展和高质量发展。健身行业

乱象的产生，根源在于失范与失监。

简证放权，给健身行业提供了更广阔

的自由空间，同时，也带来如何监管的

新问题，以及职业资格许可“松绑”后

的教练职业伦理重构等新情况。放权

不等于“放手”，更不能“放任自流”。

鉴于此，加强对健身行业的管理与监

督必须提上日程。

《北京市非机动车管理条例》11月1日起即

将施行，近日闻风而动的市民扎堆涌向本市20

多个非机动车登记站为自家的电动自行车上

牌。记者周末走访多个交通执法站了解到，单

个站点日均上牌数量过百，咨询流程的市民络

绎不绝，有车主为证件不全头疼，也有车主另

辟对策。工作人员提示市民，办理牌照还有半

年缓冲期，“大可避开高峰，明年4月30日前来

办都来得及。”（10月15日《北京晨报》）

事实上，禁止电动自行车，不仅浪费了资

源，也损害了公众的利益。其后果是，一方面，

容易让“禁令”的动机，被市民理解为是政府及

有关部门的趋利行为，造成不必要误解；另一

方面，不利于普及相关法规条文，难以让“禁

令”真正步入思想认同、执法跟进的良性运行

轨道。特别是，一纸“禁令”，始终不是解决问

题的最终办法，规范生产、销售、行驶等环节，

才是治本之策。如果将电动自行车“一棍子打

死”，不仅损害了生产企业的利益，而且违背了

交通便民初衷。

可见，电动自行车限期上牌，比禁行更有

民本情怀。首先，对电动自行车进行目录、登

记、上牌、办证等综合管理，提高电动自行车上

路门槛。同时，实行“双限”管理。第一是“限

行”，在城市交通主干道，电动自行车应“限

行”，进一步做好后续工作；比如，已购买的电

动车如何处理、商业销售渠道如何规范等。这

就要求，有关部门在管理和服务上下工夫，切

实维护广大市民的利益。只有市民心平气顺

了，才有利于规定的顺利实施。

特别是“限速”，应成为遏制交通违法、交

通事故的“利器”。事实上，电动自行车出厂

时，本来就设计安装了限速线的，但商家受利

益驱动拔掉限速线，已经成了行业潜规则。因

此，要治理电动自行车超速行为，最重要的是

把住源头，比如，对电动自行车实行限速设计，

取代限速线等。此外，要让限速与普法同行。

一些市民之所以会违反交通法规，超速行驶电

动车，就是因为他们不知法、不懂法。

电动车“上牌”
比“禁行”更有益
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黑加油站“死灰复燃”
须查保护伞

□ 杨玉龙
非常道

李书福：
实实在在干制造业是饿不死的

日前，吉利集团董事长李书福表示：制造

业赚不了快钱，但实实在在干制造业也是饿

不死的。但近年来虚拟经济虚火旺盛，一些

实体企业经不起诱惑，为了赚取快钱，进入自

己不熟悉的行业，赶热浪、造概念，结果是欲

速而不达。 @中国经营报

微声音

碗筷要在4小时内清洗

很多人习惯把碗丢进水池泡着，但这样

做，容易让碗变成细菌皿：细菌进入新环境后，

约 1 到 4 小时内是它的适应期，此后将以几何

级数快速增殖。用水泡碗时，碗里留有的丰富

油脂作为细菌培养基，为细菌的繁殖提供营

养。如果清洗和消毒不彻底，会有害健康。以

后还是勤快点吧。 @生命时报

健身行业，“打铁必须自身硬”
□王旭东

时事乱炖

一年前，河北定州市在成品油市

场专项整治行动中，对 360 家非法加

油站全部进行查封和断电，对其中

301 家进行了拆除处理。一年后，曾

被查处的十多家无牌无证加油站又出

现在民居、小院内，在它们以每升低

于市价3元至4元揽客的背后，销售的

是已禁售的国二、国三、国四等低标

油甚至掺假调和油。（10月 15日《新

京报》）

说到“保护伞”，不单单是一些部

门对违法经营行为“包庇”与“撑腰”，

一定程度上，也包括部门不作为对违

法经营行为的“无视”与“纵容”。据

当地一名黑加油站老板称“有关系”，

只要检查就会提前得到通知，关门藏

好设备就行。无论其所言是否属实，

相关部门有必要依规介入，对给不法

经营“通风报信”者就该依规依纪从

严处置。

还如，一位曾向当地部门举报黑

加油站情况的人士说，曾向安监局举

报过黑加油站，却被告知需要商务局

牵头才能去配合检查，商务局却说需

要安监局牵头进行联合执法，并称

“自己管不了”，直到最后，举报失败；

还如，记者也遭到了类似的“遭遇”，

相关部门表态“非法加油机已拆除”，

但其实“加油站正常营业”。如此，不

是“保护伞”又是什么？

黑加油站危害众所周知。不仅

油品质量无法保障，而且也存在巨

大的安全隐患。按《成品油管理办

法》规定，要想经营成品油，经营者

必须提交油库的产权证明文件，以

及安全监管、消防和环保等多个部

门核发的批准证书及验收合格文件

等。对此，就不能只依赖于商家的

经营自觉，监管部门须不遗余力，且

应形成监管合力。

因此，黑加油站“死灰复燃”，一

方面要查处违法违规经营的商家，使

其尝到法律之剑的厉害；另一方面也

应亮剑职能部门的不作为，对其中充

当“保护伞”的部门和干部，更须依法

拿下。惟其此，良好的市场环境才不

是奢谈。同样，对于公众而言，对身

边的黑加油站切忌贪图便宜或事不关

己，也应该对其进行举报，以使其得

到依法根治。


